

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL



La Jornada Hidalgo

MARTES 25 DE NOVIEMBRE DE 2025
HIDALGO // AÑO 5
NÚMERO 1622 // Precio 10 pesos



Participación en la Semana de la Mujer crece más de 300%

▲ El gobernador Julio Menchaca inauguró la Semana Mujer MIPYME Hidalgo 2025, un foro que, durante su primera edición, reunió a alrededor de 7 mil participantes, pero este año la cifra supera las 30 mil. El mandatario recordó que, al inicio de su administración, se realizó un proceso de consulta ciudadana para definir el rumbo del

estado, del cual surgieron compromisos para impulsar a mujeres emprendedoras y avanzar en la ruptura del sistema patriarcal. El evento incluye conferencias de alto nivel, talleres, especialistas internacionales de Estados Unidos y Argentina, así como la participación de tres empresarias innovadoras. Foto Benjamín H. V. / P2

Transportistas y agricultores bloquean carreteras

- Solicitan precios de garantía para el maíz, ya que este año el pago por tonelada ha sido muy bajo
- Piden que el gobierno federal priorice la compra de grano nacional sobre el extranjero
- Luego de más de nueve horas de manifestación, liberaron la Autopista Arco Norte

JOSELYN SÁNCHEZ Y YERALÍN BONILLA / P6

De Interés General



▲ Foto Especial

Hallan 7 cuerpos entre Zacatecas y San Luis Potosí

- Fueron encontrados durante el operativo permanente Vigilante Nocturno
- Ya estaban en estado de putrefacción, informó el fiscal Cristian Paul Camacho Osnaya
- Ubicaron una camioneta donde viajaban presuntos elementos de seguridad de San Luis Potosí

REDACCIÓN / P2



● César N comparecerá ante autoridades migratorias en enero

● El exfuncionario mantiene activa una ficha roja de la Interpol

● Implicados no han declarado contra el exgobernador Fayad

● Responsabilidad es de quienes firmaron contratos, recalca

ADELA GARMEZ / P5



Necesitamos fortalecer la seguridad desde los tres niveles de gobierno, pero es una obligación de todas y todos como pueblo de México contribuir en la construcción de la paz". SIMEY OLVERA / P8

ANDROID APP ON Google play

Download on the App Store


La Jornada
Hidalgo
Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Velver

LA JORNADA HIDALGO**Editor Responsable**Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval**Subdirector Editorial**Mauricio Antonio
Bautista García**Director Editorial**

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos

INTERNET
<https://lajornadahidalgo.com/>

@JornadaHidalgo

<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>
CONTACTO COMERCIAL
comercial@hidalgo.jornada.com.mx

Tel: 5589510832

Publicación diaria,
25 de noviembre de 2025**Domicilio de la publicación**Av. Revolución no. 200
Col. Revolución, Pachuca
de Soto, Hidalgo. C.P. 42060.
Primer piso, local 2.**Impresión:**Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuatláhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.**Distribución:**

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuatláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitación de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.**Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor**: 04-2021-080217242200-101**REPRESENTAN 47% DE LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA**

Participación en la Semana de la Mujer crece más de 300%

Se inaugurará la segunda nave de Mercado Libre, con 100 mil m² y una inversión de 100 millones de dólares: Julio Menchaca

DULCE CASTILLO

El gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca Salazar, inauguró este lunes la Semana Mujer MIPYME Hidalgo 2025, un foro estatal que se consolida como uno de los espacios más importantes para el emprendimiento femenino en la entidad y que este año amplió de manera significativa el número de participantes.

Durante el acto inaugural, Menchaca recordó que, al inicio de su administración, se realizó un proceso de consulta ciudadana para definir el rumbo del estado, del cual surgieron compromisos para impulsar a mujeres emprendedoras y avanzar en la ruptura del sistema patriarcal. “Romper un sistema patriarcal es un proceso que va avanzando, que requiere más que voluntad: debe destinarse presupuesto. Hoy podemos ver negocios nuevos y una mayor solidez en los proyectos de las mujeres”, afirmó.

Recordó que, durante la primera edición, la Semana Mujer reunió a alrededor de 7 mil participantes, mientras que en 2025 la cifra supera las 30 mil, lo que dijo es señal del aprovechamiento de este programa. Añadió que se trabaja para que el foro permanezca activo durante todo el año, ofreciendo asesoría, acompañamiento y vinculación con marcas aliadas para fortalecer los negocios dirigidos por mujeres.

El mandatario anunció además que, en los próximos días, se inaugurará la segunda nave de Mercado Libre, con 100 mil metros cuadrados y una inversión de 100 millones de dólares, lo que generará más oportunidades laborales y de proveeduría para mujeres hidalguenses.

Programa, referente nacional: Carlos Henkel

El secretario de Desarrollo Económico, Carlos Henkel Escorza, destacó que las mujeres hidalguenses

“siguen ganando terreno, creciendo y logrando sus objetivos”, y que la Semana Mujer MIPYME se ha convertido en un referente nacional en conocimiento empresarial.

En 2024, el foro registró 28 mil 770 visitas digitales, con impacto no solo en Hidalgo, sino también en Ciudad de México, el norte, sur y sureste del país, además de Panamá, Estados Unidos y República Dominicana, lo que demuestra su alcance internacional.

Henkel subrayó que la Sedeco mantiene programas de financiamiento accesible, el esquema Impulso Más Hidalgo, acciones del Instituto Hidalguense de Competitividad Empresarial, y fondos para la economía social y cooperativas.

Señaló también que 47% de la población económicamente activa en Hidalgo son mujeres, y que en los últimos cinco años su participación en personal ocupado pasó de 41.3% a 43.6%, especialmente en sectores de comercio y servicios.

La edición 2025 incluye 15 conferencias, talleres, especialistas internacionales de Estados Unidos y Argentina, así como la participación de tres empresarias innovadoras. Además, las asistentes podrán registrar sus negocios en el foro comercial virtual, que permanecerá abierto hasta febrero de 2026.

Hallan siete cadáveres en los límites entre Zacatecas y San Luis Potosí

De Interés General

REDACCIÓN

El secretario general del Gobierno de Zacatecas, Rodrigo Reyes Muñoz, confirmó el hallazgo de siete cuerpos en la zona limítrofe con San Luis Potosí.

Mediante un comunicado difundido en sus redes sociales, el secretario detalló que personal de la Fuerza de Reacción Inmediata (FRIZ), adscrito a la Policía Estatal Preventiva, localizó los cuerpos, durante el operativo permanente Vigilante Nocturno, en los límites territoriales de ambos estados.

Sin embargo, los siete cuerpos localizados la noche del pasado domingo estaban “en un estado de putrefacción, por lo cual se advierte que no fueron privados de la vida en ese lugar”, informó Cristian Paul Camacho Osnaya, fiscal general de justicia local.

Los restos fueron encontrados en un camino de terracería que conecta la comunidad de Cervantes, en el municipio de Villa de Cos (Zacatecas), con El Salado, municipio de Santo Domingo (San Luis Potosí), detalló Camacho Osnaya.

En las inmediaciones del sitio del hallazgo, los policías también ubicaron una camioneta pick up gris de cuatro puertas, sin logotipos ni cromáticas oficiales, la cual se encontraba en territorio zacatecano.

En dicho vehículo viajaban tres hombres y una mujer, quienes se identificaron como elementos de seguridad de San Luis Potosí y mostraron credenciales. Los cuatro portaban armamento que, presumiblemente, les fue asignado en la entidad potosina.

La situación jurídica de los detenidos se definirá en un plazo constitucional de 48 horas “para establecer su probable o posible participación en el hallazgo de estos cuerpos sin vida”, señaló el fiscal estatal.

La Fiscalía de Zacatecas ya esta-

bleció coordinación con su homóloga potosina para verificar si los hechos están relacionados.

Cae presunto reclutador de asesinos de Manzo

Autoridades federales y estatales de Michoacán lograron la captura de Jaciel Antonio N, identificado como presunto reclutador de células delictivas responsables del homicidio de Carlos Manzo, alcalde de Uruapan, ocurrido el pasado 1 de noviembre.

El ahora detenido, también conocido como *El Pelón*, fue ubicado en las inmediaciones de un hotel en Uruapan, informó el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch.

En plataformas digitales, el titular de la SSPC señaló que Jaciel Antonio N reclutaba personas en centros de rehabilitación para adicciones. Posteriormente, estos individuos eran involucrados en actividades de sicariato y distribución de drogas en la región michoacana.

4 Temas de la mañanera

Si Perú invade la embajada, violaría leyes internacionales

MAURICIO BAUTISTA

La presidenta Claudia Sheinbaum advirtió que una intervención en la embajada mexicana en Perú, para detener a la exprimera ministra Betsy Chávez, como lo insinuó el mandatario José Jerí, “violaría todas las leyes internacionales” y sería una violación a la soberanía. Recordó que México actúa conforme al derecho de asilo reconocido globalmente. Puntualizó que, aunque hay diferencias políticas, cualquier conflicto debe resolverse dentro del marco legal y mediante el diálogo. Subrayó que la intervención en una embajada constituiría una ruptura grave del orden jurídico.

Buque Cuauhtémoc rinde homenaje a fallecidos

Los nombres de los dos jóvenes fallecidos durante el accidente del buque escuela Cuauhtémoc en Nueva York permanecerán inscritos en el navío como un homenaje permanente, anunció la presidenta. Señaló que este reconocimiento honra la valentía de los cadetes y recordó que el capitán relató cómo enfrentaron la emergencia. Indicó que el peritaje continúa en Estados Unidos y que los resultados serán entregados en breve; afirmó además que la aseguradora ya cubrió la reparación.

Analizan incentivos para impulsar cine nacional

Tras un encuentro de casi dos horas con la actriz Salma Hayek, quien filma una nueva película en Veracruz, Sheinbaum planteó la necesidad de impulsar incentivos para fortalecer la producción nacional e internacional. Señaló que el cine genera miles de empleos temporales y recordó que, cuando fue jefa de Gobierno de la CDMX, facilitó la actividad en la capital. Indicó que evaluará propuestas que permitan atraer más rodajes y destacó la importancia de mostrar la belleza del país a nivel internacional.

Aceleran construcción de vivienda; va 90% de meta

El gobierno federal aceleró la construcción de vivienda. La Sedatu informó que el país alcanzó 90% de la meta anual, con 345 mil 817 viviendas en proceso y 6 mil 51 previstas para noviembre y diciembre. La Conavi indicó que trabaja 86 mil 151 viviendas para 2025 y proyecta 221 mil 477 en reserva territorial. El Fovissste reportó 242 mil 812 beneficiarios del Programa de Justicia Social. El Infonavit registró 259 mil viviendas contratadas y 4 mil 871 antes de que termine el año.



DURANTE LA DETENCIÓN ESTABA ARMADO: PGJEH

Imputan a regidor de Actopan dos delitos

Fernández aseguró que no se trata de una persecución política, como señalaron familiares del sospechoso

ADELA GARMEZ

El encargado de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH), Francisco Fernández Hasbun, afirmó que durante la detención del regidor de Actopan, Leonardo N, este se encontraba armado.

Asimismo, aseguró que no se trata de una persecución política, co-

mo señalaron familiares del imputado, quien es investigado por dos delitos: homicidio doloso calificado en agravio de una de las víctimas, y homicidio doloso calificado en grado de tentativa, en agravio de tres personas más.

Durante su comparecencia en el Congreso del estado, el procurador interino negó que haya habido uso excesivo de la fuerza durante su

aprehensión y puntualizó que las investigaciones se realizan conforme a derecho.

“No hay tintes políticos contra el regidor; yo veo delitos, veo carpetas de investigación. Cuando judicializamos carpetas, el tinte es la procuración de justicia”, señaló.

Cabe mencionar que el asambleísta es señalado por liderar un grupo de personas en el municipio para el linchamiento de al menos cuatro personas, quienes presuntamente se encontraban dentro de un establecimiento.

Los primeros reportes advirtieron que el regidor ordenó sacarlos del lugar bajo el argumento de que

habían cometido robo, por lo que los pobladores comenzaron a golpear a los señalados.

Derivado de la situación, una persona resultó muerta y tres más fueron hospitalizadas debido a la gravedad de las heridas.

Fernández Hasbun precisó que la audiencia del emanado del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) continuará este martes, donde se definirá su situación jurídica para determinar si es vinculado o no.

No obstante, reiteró que la investigación versa sobre las pruebas que se tienen en su contra y su presunta participación en el linchamiento de

La audiencia del político, emanado del PVEM, continuará este martes

las personas agredidas.

La comparecencia de Francisco Fernández se vio interrumpida por unos minutos, toda vez que una mujer ingresó a la sala de la permanente para exigir justicia sobre el homicidio de su hermano y por otro caso de violencia vicaria.

El procurador interino aseguró que, en el primer caso, ya fue liberada la orden de aprehensión contra el presunto responsable; mientras que en el segundo caso se encuentra en integración la carpeta de investigación.

Contrabando de armas también procede de Europa: procurador

ADELA GARMEZ

Desde el año pasado hasta la fecha, la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) ha analizado 400 armas incautadas en diversos operativos contra el crimen organizado, de las cuales se estudia su procedencia.

De acuerdo con la instancia de procuración de justicia, las armas de fuego corresponden a diversos calibres y se han identificado de procedencia de Estados Unidos, Alemania, Bélgica, Italia, entre otros.

Respecto a la forma en que fueron ingresadas al país y llegaron a Hidalgo, el Ministerio Público deberá investigar. No obstante, el procurador interino, Francisco Fernández Hasbun, aseguró que

derivado de las investigaciones lograron cerrar dos tiendas en Estados Unidos, las cuales aportaban al contrabando de esos dispositivos.

Por otra parte, se precisó que la mayoría de las armas fueron aseguradas en operativos coordinados por la unidad especializada en homicidios, unidad de alto impacto, entre otros.

En otro tema, respecto a la transición de procuraduría a fiscalía, el servidor público dijo que los trabajos continúan en 65 o 70% en avance y se ha realizado una inversión importante.

Aunque no descartó solicitar más recursos para el próximo año, no quiso dar una cifra al respecto, bajo el argumento de que continúan haciendo un análisis sobre lo que se necesita de manera urgente para mejorar el servicio.



▲La PGJEH ha analizado 400 armas incautadas; se ha identificado su procedencia de Estados Unidos, Alemania, Bélgica e Italia. Foto Especial

XV ANIVERSARIO

BUEN FIN: EL FIN DE SEMANA MÁS BARATO DEL AÑO

13 AL 17 DE NOVIEMBRE

HECHO EN MÉXICO

ZEMPOALA Unidos por la Transformación 2024-2027

Ponte al día con tu predial y pago de agua potable

Del 13 de noviembre al 14 de diciembre

PUNTOS DE COBRO:
LUNES A VIERNES DE 09:00 A 17:00 HRS.
TELLEZ, AMORES DE DON JUAN
Y PRESIDENCIA MUNICIPAL

SÁBADO 10:00 A 14:00 HRS.,
AMORES DE DON JUAN

DOMINGO 10:00 A 14 HRS.,
COMEDOR DE QVALTA (VÍNEDOS)

Beneficios: Descuento en los recargos en el pago de impuesto predial, así como 3 y 6 meses sin intereses con tarjetas participantes.

Aprovecha las promociones

QR code



SE HA ALCANZADO MENOS DE 3% DE LA META ESTABLECIDA

Julio Menchaca llama a flexibilizar consulta de revocación de mandato

Los procesos “no son nada fáciles” por la complejidad administrativa y la apatía ciudadana, opinó

DULCE CASTILLO



El mandatario sugirió que podría emparejarse con elecciones locales o federales

para modificar la normatividad en los próximos años. Propuso incluso explorar firmas digitales u otros modelos utilizados en otros países.

También señaló que las autoridades electorales “hicieron su trabajo”, aunque algunas de sus decisiones fueron revocadas por tribunales. Aun así, sostuvo que corresponde a futuros ejercicios mejorar los procedimientos, evitar costos excesivos y facilitar la participación ciudadana.

Menchaca planteó que la revocación de mandato podría emparejarse con elecciones locales o federales, pues hacerlo como un proceso aislado reduce la atención ciudadana. Reconoció, sin embargo, que 2027 será un año particularmente complejo por la gran cantidad de elecciones concurrentes.

“Creo que tiene que flexibilizarse para que posteriormente se dé de una manera más fácil y accesible”, afirmó.

El gobernador insistió en que esta es la primera vez que el mecanismo se aplica en Hidalgo, por lo que debe aprovecharse la experiencia

Pese a la baja participación y la complejidad administrativa, el gobernador reiteró que la revocación de mandato es una herramienta democrática que “debe irse perfeccionando” para fortalecer la voluntad popular en Hidalgo.

Habrá revisión del gasto estatal

Consultado sobre los 14 millones de pesos solicitados por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) para la organización de la consulta, el gobernador recordó que el plazo vence el 5 de diciembre. Señaló que, de no cumplirse con los requisitos, habrá una revisión rigurosa del uso de recursos en todas las áreas del gobierno estatal, especialmente ante el reto de la reparación de daños en 28 municipios y la continuidad de la obra pública en los 84.

Al ser cuestionado sobre los sueldos elevados de algunos regidores, Menchaca recordó que existe una ley de austeridad que obliga a la proporcionalidad salarial y llamó a priorizar el uso de recursos en atender carencias municipales.

“Estar en un cargo público no debe ser un botín ni una posibilidad de enriquecimiento”, afirmó, aunque reiteró su respeto a la autonomía municipal prevista en el artículo 115 constitucional. Consideró que en el futuro deben establecerse parámetros más claros en la ley orgánica municipal para evitar disparidades injustificadas.

Regidora acusa opacidad en Mineral de la Reforma

DULCE CASTILLO

La regidora de Mineral de la Reforma, Marlene Puertas Ramírez, señaló que el ayuntamiento mantiene un manejo opaco de la información pública, después de que hace dos meses se cancelara una licitación por 2 millones de pesos destinada a la actualización del Plan de Desarrollo Urbano, debido a un presunto conflicto de interés que involucraba a un funcionario del municipio de Tepeapulco.

De acuerdo con la regidora, dicho contrato no era necesario, ya que el municipio ya contaba con un Plan de Desarrollo previamente elaborado por la Unidad de Planeación y presentado ante la Secretaría de Planeación y Prospectiva, convirtiéndose, según dijo, en el primer municipio del estado en entregarlo. Aun así, el ayuntamiento inició un proceso de licitación que fue detenido tras revelarse que la empresa ganadora estaba vinculada a un servidor público de otra demarcación.

Puertas Ramírez indicó que la administración no ha informado qué ocurrirá con los 2 millones de pesos asignados al proceso cancelado. Explicó que el recurso debió haberse presupuestado en el capítulo 3000 correspondiente a servicios profesionales y que lo verificará en la más reciente modificación presupuestal, misma que, aseguró, la síndica hacendaria no ha convocado a discutir desde hace más de dos semanas, pese a que el documento fue turnado a comisiones a finales de octubre.

Afirmó que, al igual que la ciudadanía, los integrantes del Cabildo carecen de información. “El último contrato que pasaron a Cabildo fue el del arrendamiento vehicular por más de 27 millones de pesos. De ahí en

adelante me he enterado de todo únicamente revisando la página de licitaciones”, señaló.

Aseguró que mantiene alrededor de 20 oficios sin respuesta por parte del Ayuntamiento, entre ellos solicitudes de balanzas de comprobación mensuales, estados financieros, nóminas, información sobre licencias de construcción, expedientes de Oxxo y fraccionamientos no recepcionados; carpetas de investigación, avances de gestión financiera enviados a la Auditoría Superior del estado, acciones emprendidas para recuperar un adeudo cercano a 9 millones de pesos del exalcalde Raúl Camacho.

Dijo que la negativa a entregar documentación también ha derivado en un mandato del Tribunal para que la síndica jurídica le entregue expedientes solicitados y que tampoco han sido proporcionados.

Desorden administrativo

La regidora calificó la administración municipal como “sumamente opaca”, con múltiples errores administrativos y decisiones tomadas sin sustento. Señaló que al frente de áreas clave se encuentran personas “sin perfil ni experiencia”, lo que ha derivado en inestabilidad en varios cargos.

Entre los señalamientos más graves, advirtió que dentro de la administración existen relaciones laborales entre personas con vínculos familiares o cercanas a funcionarios de primer nivel, lo que afecta la profesionalización de la gestión pública.

Dijo que tampoco existe orden interno en las convocatorias a sesiones, pues en los últimos días se han cancelado y diferido reuniones sin explicación. Incluso, acusó que el Ayuntamiento realizó una sesión extraordinaria sin avisar a la oposición, pese a que horas antes les habían notificado su cancelación.

ALAMEDA

Los mitos se alimentan de la indignación

DINO MADRID

HAY ALGO PARADÓJICO en ciertas dinámicas políticas actuales, especialmente en sectores de la izquierda: mientras más se intenta desmentir un relato considerado falso, más oxígeno parece recibir. Es como intentar apagar un fuego soplando directamente.

PENSEMOS EN ESOS debates interminables en redes sociales. Alguien comparte una estadística dudosa o una narrativa simplificada sobre la economía, la migración o la seguridad. Inmediatamente, otros saltan a rebatirla con datos, gráficos, estudios. Pero algo curioso sucede: el mito no desaparece. Al contrario, se expande. ¿Por qué?

PORQUE CADA VEZ que repetimos algo para negarlo, primero lo estamos

repitiendo. “No es cierto que X” empieza reconociendo X como tema de conversación. Y en política, controlar la agenda —decidir de qué hablamos— suele ser más importante que ganar el argumento técnico.

LA IZQUIERDA, ACOSTUMBRADA al análisis crítico y al debate de ideas, cae a menudo en esta trampa. Se dedica a desmontar con rigor académico cada falsedad, armada de fuentes y razonamientos sólidos.

PERO OLVIDA QUE la política no se juega solo en el terreno de los hechos verificables. Se juega también en el de las emociones, los relatos y los símbolos.

CUANDO DEDICAMOS NUESTRA energía a perseguir cada mito para desmontarlo, estamos aceptando

jugar en la cancha del adversario. Nos convertimos en reactivos en lugar de propositivos. Y mientras tanto, no estamos construyendo nuestras propias narrativas, las que podrían conectar con la gente desde sus esperanzas y no desde el miedo o la indignación.

ADEMÁS, EXISTE UN problema de método. Muchas veces se asume que basta con presentar la información correcta para que las personas cambien de opinión. Pero sabemos que no funciona así. Las creencias políticas están entrelazadas con la identidad, con el grupo al que pertenecemos, con nuestras experiencias vitales. Un dato, por preciso que sea, difícilmente deshará todo eso.

LO MÁS PREOCUPANTE es que esta dinámica genera agotamiento. Se invierte tanto tiempo en la refutación constante que no queda espacio para imaginar

y comunicar alternativas. La política se vuelve defensiva, siempre explicando lo que no somos, lo que no queremos, por qué los otros están equivocados.

QUIZÁS LA LECCIÓN sea más simple de lo que parece: no todo merece respuesta. No todo mito necesita ser perseguido hasta el último rincón de internet. A veces, el mejor antídoto contra una mala idea no es su refutación exhaustiva, sino una idea mejor, más potente, más movilizadora.

LA POLÍTICA DE izquierda tiene historias poderosas que contar: sobre dignidad, justicia, cuidado colectivo, horizonte común. Pero esas historias quedan sepultadas bajo montañas de desmentidos y aclaraciones. Y así, sin quererlo, terminamos siendo los mejores aliados de aquello que queríamos combatir.



Exfuncionarios no han declarado contra Omar Fayad en la Estafa

ADELA GARMEZ

El secretario de la Contraloría estatal, Álvaro Bardales Ramírez, informó que hasta el momento ninguno de los exfuncionarios detenidos ha realizado un señalamiento directo en contra del exgobernador del estado Omar Fayad Meneses sobre el maxiproceso denominado *Estafa Siniestra*.

Durante su comparecencia como parte de la glosa del tercer informe de gobierno, puntualizó que la responsabilidad recae en el exoficial mayor y el excontralor debido a que firmaron contratos de adquisición y otros recursos con los que se realizó el desvío de recursos públicos.

En el caso del exoficial, afirmó que este fue quien realizó el proceso de adquisición de tres helicópteros que no se encontraron dentro de las propiedades del gobierno del estado.

Respecto al seguro catastrófico, se detectó que una compañía de seguros devolvió 116 millones de pesos, pero no los entregó al gobierno del estado, sino a una tercera empresa para que hiciera la reparación del daño.

Pero en este caso, aseguró el contralor, la indicación la dio el exoficial mayor, por eso la responsabilidad recayó en él en este y otros casos.

En cuanto al excontralor, Álvaro Bardales aseveró que las denuncias

no solo son por los señalamientos en su contra, sino porque también las investigaciones advierten que hizo contrataciones por arriba de 200 millones de pesos.

“La responsabilidad recae en el titular de la dependencia, el que tiene las funciones de contratar, adjudicar, comprar. El exoficial mayor dice que se le cargan todos los delitos, pero claro, porque hizo contrataciones”, recalcó.

Por otra parte, el contralor manifestó que derivado de la *Estafa Siniestra* fue detectado el desvío de 2 mil 400 millones de pesos, de los cuales hasta el momento fueron recuperados 475 millones en bienes y dinero, aunque el monto podría ser mayor, ya que aún hay procesos en seguimiento.

Asimismo, fueron interpuestas 95 denuncias penales, lo que derivó en 10 alcaldes involucrados, pero solo cinco fueron detenidos.

“No fallaron las leyes, fallaron los servidores públicos; en Hidalgo la justicia se hace con pruebas, y para denunciar a un exgobernador no es solo con conspiraciones, debe haber pruebas”, externó.

En ese sentido, dijo que, al no haber vínculo directo del embajador de Noruega Omar Fayad en el caso, y no haber señalamientos, no se puede proceder ni llamarlo a comparecer, pues al no tener pruebas se daría pie a que el exmandatario recurra a amparos y “se caiga” el caso en tribunales.

PODRÍA HABER MÁS IMPLICADOS EN LA ESTAFIA

Excontralor podría ser devuelto a México el próximo año: Bardales

ADELA GARMEZ

El contralor del estado, Álvaro Bardales Ramírez, informó que el próximo 28 o 29 de enero del siguiente año, su antecesor, César N, está llamado a comparecer ante autoridades migratorias por su estancia irregular en Estados Unidos.

Refirió que, aunque el exservidor público recurrió a diversos recursos legales, solo fue para enfrentar su proceso jurídico y legal en libertad en el país del norte.

No obstante, precisó que hay dos vías por las cuales podría retornar al país el excontralor, una de ellas es que no demuestre su estancia legal en el país y sea deportado por la autoridad estadounidense.

Mientras que la otra, sería a través de la ficha roja que mantiene activa la Interpol. Ambas podrían derivar en la deportación del presunto autor intelectual de la *Estafa Siniestra*.

Respecto a la situación patrimonial de César N, Álvaro Bardales puntualizó que su antecesor fue inhabilitado por un tiempo debido a que solo presentó su declaración al inicio de su encargo.

César N está llamado a comparecer ante autoridades migratorias por su estancia irregular en EU, el próximo 28 o 29 de enero



El exfuncionario estatal mantiene activa una ficha roja de la Interpol



▲ Respecto a la situación patrimonial de César N, Álvaro Bardales puntualizó que su antecesor fue inhabilitado por un tiempo debido a que solo presentó su declaración al inicio de su encargo. Foto Especial

15 empresas, las cuales llevan procedimientos aparte por simular facturas para desviar recursos.

MUCHAS FAMILIAS AÚN NECESITAN DE NUESTRA AYUDA

SIGAMOS AYUDANDO

¿Dónde donar?

En las Secretarías y oficinas del Gobierno del Estado,

o puedes consultar ubicaciones en

hidalgounido.hidalgo.gob.mx

¿Qué puedes donar?

Alimentos no perecederos, artículos de higiene personal y productos de limpieza.

REPORTA PERSONAS NO LOCALIZADAS AL *3091



Dona: Aceite, harina, sal, azúcar, leche, atún, sopas, lentejas, verduras y comida para bebé; artículos de higiene personal como pasta y cepillo dental, jabón, shampoo, crema, desodorante, repelente, antimicóticos y pañales; y productos de limpieza como detergente, cloro, escobas, trapeadores, jergas y cubetas.





EN LA CASETA DE COBRO OJO DE AGUA DEJARON EL PASO LIBRE DE PEAJE

Transportistas y agricultores bloquean carreteras en Hidalgo

Campesinos solicitan precios de garantía para el maíz, ya que este año el pago por tonelada ha sido muy bajo

**JOSELYN SÁNCHEZ Y
YERALÍN BONILLA**

Como parte de las movilizaciones que se llevaron a cabo en varias carreteras del país, transportistas y agricultores también interrumpieron el tránsito en distintas vías que cruzan la entidad.

La primera manifestación se registró poco después de las 8:00 de la mañana de ayer sobre la autopista Arco Norte, a la altura de la caseta Tula 1, con dirección hacia Texmecan. La protesta fue encabezada por campesinos del distrito de riego 003 Tula y transportistas, quienes exigen condiciones dignas de trabajo para ambos sectores.

De acuerdo con lo informado en días previos, este lunes se realizaron bloqueos masivos en diversas carreteras del país con el objetivo

de plantear dos demandas principales. Por un lado, los campesinos solicitan precios de garantía para el maíz, ya que este año el pago por tonelada ha sido muy bajo.

Además, piden que el gobierno federal priorice la compra de maíz nacional sobre el extranjero y otorgue mayores apoyos al sector, con el fin de fortalecerlo y garantizar la autonomía alimentaria, tal como lo ha anunciado la administración federal.

Por su parte, los transportistas de la Asociación Nacional de Transportistas (ANTAC) se sumaron a las peticiones de los campesinos y señalaron la necesidad de mayor seguridad en las carreteras del país, debido a que los asaltos contra el sector continúan.

Representantes de la ANTAC subrayaron que el peligro en las carreteras no solo afecta a los trans-

portistas, sino también a cualquier usuario, incluidos los campesinos, quienes han sufrido pérdidas por el robo de cosechas durante su traslado.

Luego de más de nueve horas de manifestación, los inconformes liberaron el bloqueo que mantenían sobre la Autopista Arco Norte, a la altura de la caseta Tula 1, por lo que la circulación quedó libre en este tramo de la vialidad.

Impiden tránsito en la Actopan-Ixmiquilpan

Entretanto, transportistas y agricultores también bloquearon la carretera Actopan-Ixmiquilpan, a la altura de Lagunilla, municipio de San Salvador, para exigir mayor seguridad en las carreteras y mayores apoyos para el campo.

Aunque el grupo de ciudadanos se había congregado desde temprana hora en la zona, fue hasta alrededor de las 15 horas de ayer cuando cerraron el paso a la circulación.

A pesar de que la tarde de ayer el gobierno federal hizo un llamado

a los manifestantes para invitarlos al diálogo y establecer mesas de trabajo sobre sus solicitudes, los bloqueos se llevaron a cabo en varios puntos carreteros de Hidalgo y otras entidades.

La situación generó caos vehicular y tráfico intenso. Además, a través de redes sociales, automovilistas denunciaron la falta de asistencia de elementos de tránsito y vialidad para indicar rutas alternas.

En otros puntos de la geografía estatal, agricultores también bloquearon la carretera que conecta Atotonilco el Grande con Pachuca. De la misma forma, en la carretera México-Tuxpan a la altura de San Alejo cerraron varias horas el paso en ambos sentidos.

Sobre la autopista México-Pachuca, a la altura del acceso al AIFA, en dirección a la Ciudad de México, transportistas bloquearon el paso de manera parcial, por lo que la circulación en la zona fue severamente afectada.

La carretera libre México-Pachuca, en el acceso al Aeropuerto



Transportistas de la ANTAC demandaron mayor seguridad en las carreteras

Internacional Felipe Ángeles (AIFA) registró un bloqueo parcial, dejando solo un carril a la circulación en ambas direcciones.

En la caseta de cobro Ojo de Agua, sobre la autopista México-Pachuca, a la altura del kilómetro 21, agricultores también llevaron a cabo una manifestación pacífica, por lo que dejaron el paso libre de peaje a todos los vehículos que se dirigen hacia la Ciudad de México.

PROGRAMA DE REGULARIZACIÓN

DEL 21 DE NOV AL 19 DE DIC 2025

OBRAS PÚBLICAS Y DESARROLLO URBANO

Secretaría de Obras Públicas, Desarrollo Urbano, Vivienda y Movilidad

-70 % EN

- ACTUALIZACIONES Y 50% EN RECARGOS POR RENOVACIÓN DE LICENCIAS DE ANUNCIOS 2025

-50 % EN

- REGULARIZACIÓN DE LICENCIAS DE CONSTRUCCIÓN
- MULTA POR INCUMPLIMIENTO EN LA LICENCIA DE CONSTRUCCIÓN
- LICENCIA DE CONSTRUCCIÓN EN EL MONTO DE REGULARIZACIÓN POR MODIFICACIÓN AL PROYECTO AUTORIZADO
- ACTUALIZACIONES Y RECARGOS EN REGULARIZACIÓN DE ANUNCIOS

-20 % EN

- LICENCIAS O CONSTANCIAS DE USO DE SUELO COMERCIAL Y/O DE SERVICIOS Y PENDIENTES DE ENTREGA
- LICENCIA DE CONSTRUCCIÓN PARA CASA HABITACIÓN NUEVA DE HASTA 180 M²

-10 % EN

- LICENCIA DE ANUNCIOS NUEVOS

Estímulos fiscales

Tulancingo pone freno a expansión de tiendas 3B

DULCE CASTILLO

La presidenta municipal de Tulancingo, Lorena García Cázares, aclaró que su administración no ha otorgado ni un solo nuevo permiso para la apertura de tiendas 3B en el primer cuadro de la ciudad y aseguró que la cadena llegó con autorizaciones ya otorgadas y otras preaprobadas, heredadas del gobierno anterior.

En entrevista, señaló que, aunque al inicio de su gestión varias sucursales se abrieron de inmediato, solo alrededor de ocho ya contaban con permisos procesados antes de que ella asumiera el cargo.

“Me dejaron el problema hecho. Las que se abrieron ya estaban autorizadas o comprometidas por la administración pasada. ¿Qué podía hacer? Cumplían con todos los requisitos”, explicó.

Indicó que la empresa ha presentado numerosas solicitudes para continuar su expansión en Tulancingo; sin embargo, todas han sido rechazadas.

“Ya las cerramos. Son demasiadas. Solicitudes hay muchas, muchísimas, pero ya les dijimos que no”.

La alcaldesa sostuvo que, aunque la ley obliga a respetar las autorizaciones heredadas, su gobierno decidió frenar cualquier nueva apertura hasta que la cadena cumpla con un criterio esencial:

la responsabilidad social.

Explicó que cada permiso se otorga por un año y puede condicionar a ciertos beneficios para la comunidad donde se instale la tienda. Hasta ahora, dijo, la cadena no ha ofrecido nada.

Puso como ejemplo una empresa transnacional recientemente instalada en el municipio, que entregó una unidad deportiva como parte de su responsabilidad social. En contraste, 3B no ha planteado ninguna aportación.

“La ciudad necesita algo. Ellos saben que afectan a los comercios aledaños. Les pedí que propusieran algo. No está negado, pero ¿qué les dan a esas pequeñas tiendas?”, señaló.

Incluso, existe una sucursal lista para abrir; sin embargo, no se ha dado la autorización final porque la empresa no ha presentado propuesta alguna.

La alcaldesa dijo que lo solicitado no es en efectivo, sino en especie, como aparatos de gimnasia para espacios públicos, dependiendo de la zona de impacto.

También propuso que la cadena venda productos a precio de mayoreo a tiendas tradicionales de la zona, por ejemplo, cajas de jabón, cloro o alimentos como forma de mitigar afectaciones.

Asimismo, reveló que la empresa intentó obtener permisos para venta de alcohol, lo cual fue rechazado rotundamente.



ESTE AÑO INSTALARÁN EN CADA UNO DE LOS RECINTOS DE REAL DEL MONTE

Museo de Minería recibirá señalética

El objetivo es promover que más personas visiten los espacios, informó la directora del Archivo Histórico y Museo de Minería de Pachuca

DULCE CASTILLO



Buscan impulsar la promoción de los cinco museos del Archivo Histórico

Belém Oviedo Gámez, directora del Archivo Histórico y Museo de Minería de Pachuca, informó que la institución ya se encuentra en el proceso de recibir la señalética prometida por las secretarías de Cultura y Turismo del estado, con el objetivo de promover que más personas visiten los recintos.

La funcionaria detalló que un representante de la Secretaría de Turismo recorrió los museos para definir la ubicación más idónea de los letreros, donde en este año se instalarán cuatro grandes señalizaciones, una para cada uno de los museos de Real del Monte, debido a las dimensiones y requerimientos de cada pieza. Se espera que estén colocadas antes de las próximas vacaciones, lo que permitirá una mayor visibilidad y afluencia de visitantes. Para el museo de Pachuca aún no se ha definido el proceso de colocación.

En cuanto a la campaña de dinamización que emprendió el Archivo

► Las galerías operan con normalidad, pero aún no se han alcanzado las visitas deseadas, reconoció Belém Oviedo Gámez.
Foto Dulce Castillo

esta Filarmónica de Pachuca para recaudar fondos, el espacio de los museos dificulta la entrada de grandes grupos, por lo que la opción quedó pendiente para realizarse en teatros u otros recintos de la ciudad que cuenten con la infraestructura adecuada. Asimismo, la ubicación de los museos en Real del Monte limita la asistencia del público y, por cuestiones de seguridad, no es posible realizar eventos dentro de las minas.

Respecto a la afluencia de visitantes, indicó que las galerías mantienen su operación normal, pero todavía no se han alcanzado los niveles deseados, por lo que la promoción y señalética son clave para incrementar el turismo cultural en la región.

Por su parte, la secretaria de Turismo de Hidalgo, Elizabeth Quintanar Gómez, destacó que la instalación de señalética no se limita a los museos, sino que abarca puntos turísticos de todo el estado y se están colocando señales de gran tamaño en diversas regiones. Sobre los museos del Archivo Histórico y Museo de Minería, la funcionaria



aseguró que la promoción y difusión han sido apoyadas con fotografía, campañas y presencia en medios nacionales, aunque la ley impide invertir directamente en asociaciones civiles.

Sobre la restauración de monumentos históricos en Mineral del Monte, como la iglesia de Nuestra Señora del Rosario, que ha presentado humedad en algunas áreas, Quintanar Gómez explicó que el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) es el responsable de su conservación y restauración,

y cualquier intervención requiere un proceso formal que sigue este organismo, aunque el estado está atento para apoyar si es posible.

Con estas acciones, la directora Oviedo Gámez y la Secretaría de Turismo buscan impulsar la recuperación y promoción de los cinco museos del Archivo Histórico y Museo de Minería, fortaleciendo su presencia en el circuito turístico de Pachuca-Real del Monte y garantizando que la cultura minera siga siendo un atractivo para locales y visitantes.



Beneficiaria del Programa Fomento Artesanal

PROGRAMAS
DEL PUEBLO

HIDALGO
PRIMERO EL PUEBLO
2022-2026

BIENESTAR
SECRETARÍA DE BIENESTAR
E INCLUSIÓN SOCIAL

**El beneficio que
mereces se ve en
tu comunidad,
porque estamos
cerca de ti**

**Hay un Programa del Pueblo
pensado para ti**



Conoce más en nuestras redes oficiales

El Reloj

“Ái te
hablan”.

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MARTES 25 NOVIEMBRE DE 2025



<https://la jornadahidalgo.com/>

f La Jornada Hidalgo

t @JornadaHidalgo

COLUMNA

Alameda
Dino Madrid

4



7 5 0 0 4 6 4 5 9 2 4 1 5



LOS OPERATIVOS FUERON EN APAN, LA REFORMA Y TIZAYUCA

Seguridad desmantela 4 puntos de venta de droga

Detienen a seis personas y aseguran más de 2 mil 400 dosis de narcóticos, 150 litros de hidrocarburo y vehículos

REDACCIÓN

El Gabinete de Seguridad de Hidalgo logró desmantelar cuatro puntos de venta de droga que se ubicaban en los municipios de Apan, Mineral de la Reforma y Tizayuca, informó el gobernador Julio Menchaca Salazar.

Durante la reunión semanal, el mandatario detalló que los opera-

tivos realizados culminaron con la detención de seis personas presuntamente relacionadas en actividades ilícitas y el aseguramiento de más de 2 mil 400 dosis de narcóticos, 150 litros de hidrocarburo, dos vehículos y dos motocicletas.

También, los elementos de seguridad desarticularon una célula delictiva dedicada al robo con violencia en Zempoala, poniendo a disposición de las instituciones

competentes a cuatro personas, dos armas cortas, 383 dosis de estupefacientes y una camioneta.

En Pachuca, en la colonia San Javier, se detuvo a dos personas por el presunto robo de autopartes y, en el bulevar Ramón G. Bonfil, tres personas más fueron arrestadas por el robo de una camioneta a un particular en la colonia Palma Gorda, Mineral de la Reforma.

Para frenar el robo de hidrocarburo, en Tepetitlán se aseguró un centro que almacenaba combustible ilegal, asegurando 5 mil 170 litros, 62 metros de manguera, 15 contenedores, equipo de bombeo y un vehículo con reporte de robo.

▲ El gobernador Julio Menchaca destacó los resultados en el combate al narcomenudeo y robo de hidrocarburo. Foto Cortesía

Por otra parte, se informó la detención de dos personas presuntamente involucradas en una riña en un taller mecánico en la colonia Nueva Francisco I. Madero, en la capital hidalguense, donde una persona resultó lesionada y falleció minutos después.

Finalmente, Menchaca Salazar resaltó la localización de ocho hombres y seis mujeres que contaban con ficha de búsqueda en la entidad.

HIDALGO EN EL SENADO

Libertad de expresión, paz y seguridad

SIMEY OLVERA

EN LA IZQUIERDA mexicana existen diversos ejemplos históricos de defensa de la libertad de expresión. Desde el movimiento estudiantil de 1968, el pensamiento de izquierda ha estado presente y siempre ha defendido las libertades de expresión.

SIN EMBARGO, EXISTE un factor que acompaña al humanismo mexicano y la izquierda: la paz. En todo momento, la izquierda ha promovido que cualquier cambio o transformación en nuestro país se puede hacer de manera pacífica.

LAS JUVENTUDES SIEMPRE han sido un ejemplo de impulsar luchas sociales, especialmente cuando su causa nace de manera auténtica; por otro lado, también han sido víctimas históricas del intervencionismo y los intereses de grupos de poder, que en ocasiones han llevado a situaciones trágicas. Existen argumentos que por sí solos tienen valor, como cuando se defendieron los derechos civiles, la igualdad, las condiciones dignas de trabajo, los derechos humanos, entre otros;

son ejemplos claros de causas que llaman al pueblo a sumarse.

LAS MANIFESTACIONES RECIENTES en el Zócalo expresaron violencia y probablemente existen personas que tienen argumentos, pero quedan opacados por la forma en que se presentan. Nunca habíamos visto que se transmitiera una marcha o manifestación con tanta cobertura y tendencia para tratar de generar una perspectiva en particular sobre la misma, como pasó el 15 de noviembre; particularmente, por un medio nacional. Valoramos como sociedad, y en mi caso, como comunicóloga, el trabajo de los medios que siempre informan de manera objetiva, sin maquillar cifras, sin calificar o descalificar argumentos o sin alterar contenido multimedia.

LA PRESIDENTA CLAUDIA Sheinbaum ha expresado siempre un total respeto y exhortado a la manifestación pacífica; lo cual, no es un hecho aislado, porque la Estrategia Nacional de Seguridad que aprobaron en el Senado reconoce que existen índices de violencia en regiones del país, y contempla una perspectiva integral para atender los fenómenos delictivos desde la prevención, inves-

tigación, sanción y reinserción social. Por ello, nacieron esta serie de reformas que hemos aprobado: la judicial, la de seguridad pública, Guardia Nacional, prisión preventiva, y la más reciente, la estrategia integral de combate al delito de extorsión, que discutimos el pasado 19 de noviembre, abonan a un modelo diferente y apuestan a una mejor sociedad.

PARA ALCANZAR EL objetivo de paz, necesitamos fortalecer la seguridad desde todos los tres niveles de gobierno, pero es una obligación de todas y todos como pueblo de México contribuir en la construcción de la paz, y empieza por respetar el derecho ajeno, promoviendo la tolerancia, solidaridad, equidad, los derechos humanos, entre otros valores e implementarlos. Debemos saber de su importancia.

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN nació por el cansancio del pueblo ante la ineeficiencia de las autoridades, la corrupción y el rezago en el desarrollo social y, por supuesto, por el hartazgo en el incremento de la inseguridad. Debemos decirlo claro: la violencia solo genera más violencia, necesitamos construir puentes de comunicación, no demolerlos.